

蓬莱だより

令和5年9月26日 鼠ヶ関小学校 学校だより9月号

創立150周年に向けた歩みを大切に

~ 時代の変遷とともに校名も変わってきた長い歴史 ~

2 学期が始まってからの約 1 か月は熱中症予防対策に追われる 日々でしたが、「暑さ寒さも彼岸まで」の言葉通り、この頃は秋の深 まりが感じられる季節となりました。

明治7年9月25日,「蓬莱学校」として創立した鼠ヶ関小学校は 149周年を迎えました。毎年の創立記念朝会は,鼠ヶ関小学校の歴 史について学ぶ時間にしています。子ども達に本校の歴史を伝えるに あたり,昨年度同様に「鼡ヶ関小学校百年記念『蓬莱学校の百年』温 海町立鼡ヶ関小学校PTA発刊」,加えて「温海町史下巻」「わたした ちの温海町(社会科副読本)」を参照しました。



今年度は校名に焦点を当て、「<u>鶴岡市立</u>鼠ヶ関小学校になったのはいつから?」のクイズを考えながら149年間の歩みを振り返りました。答えは「①18年前(平成17年)②69年前(昭和29年)③133年前(明治23年)」の3つから選びます。平成の大合併による新市誕生からですので正解は①ですが、②を選んだ子が最も多かったです。

記念誌等を調べてみますと,蓬莱学校から始まり,現在の校名は7つめのようです。それぞれ時代を反映しており,明治23年に鼠ヶ関尋常小学校となり,念珠関第一尋常高等小学校,念珠関第一国民学校と続き,戦後は念珠関村立鼠ヶ関小学校,昭和29年町村合併促進法により温海町立鼠ヶ関小学校を経て,鶴岡市立鼠ヶ関小学校に至ります。

また、昭和39年6月16日に発生した新潟地震により、明治35年に改築後61年経った校舎を解体することになり、公民館・旅館・念珠関中学校等で分散授業をしたという苦労の歴史もあります。激動の時代とともに校舎も大きく変わり、平成21年竣工の快適なこの校舎で学べる子ども達は、とても幸せだと思いました。

来年度は、いよいよ創立 1 5 0 周年という大きな節目の年を迎えます。何度も拝読している百年記念誌に、ある興味深いページを見つけました。昭和 4 8 年当時の教育課題について『現代教育の諸問題と展望』と題し、過疎、共働きや出稼ぎ、学校と家庭・地域の教育的意義等を考察した記述です。一部を紹介しますと、「現在、情報化時代ともいわれ、成



人と子供を問わず、テレビ、マンガ、映画、娯楽雑誌等情報が氾濫して、目、耳に入り、その刺戟(しげき)の強さは加速的に、思考と行動に大きな影響を与えている。」というものです。インターネットやSNSという言葉こそありませんが、令和の課題と同じであり、いつの時代も変わらずに子どもの健全育成を願う、大人の切実で親身な思いが伝わってきました。この章は次の囲みのように結ばれています。150周年に向けて、皆様と思いを共有しながら、一層着実な歩みを進めてまいります。どうぞ創立記念日を機に、本校の歴史や思い出等について、ご家族で話題にしていただければ幸いです。

本校のおかれている自然環境が、いろいろな公害や通学の交通安全からみても、町内では勿論、県下でも類をみない、極めて恵まれた条件にあることは、誰でも認めていることである。この恵まれた郷土といい、美しい学校環境という一事をもってしても、どのくらい幸せなことか、誇ってよいことである。(中略)地域の温かい理解と協力によって、母校の一層の発展を期するものである。 < (東ヶ関小学校百年記念 『蓬莱学校の百年』より >

文責:校長

2学期クラブ活動紹介

クラブ活動は4・5・6年生が参加しています。今年 度より1学期は全員がヨットクラブの活動をしていま すが、2学期は同好の異学年の仲間同士で3つのクラブ を編成し、5回の活動を行います。~9月22日の活動より~



【家庭科・イラストクラブ】 各自でお気に入りのイラストを制作中。完成した作品は、鼠小祭で展示する予定です。

【スポーツクラブ】

ネット型ゲームのプレルボ ールで汗を流しました。チー ムのかけ声も息が合い,盛り 上がりました!



【科学クラブ】

氷に塩をかけると温度 が下がることを利用して、 アイスクリーム作りに挑戦 しました!

もうすぐ「音楽交流会」開催

鶴岡市の5年生が参加する音楽交流会Aグループが10月3日(火)に実施され、4年ぶりに保護者の観覧も可能となる通常開催の予定です。 朝や休み時間には自主練習を行う等、意欲やチームワークのよさが伝わってきます。今年度も器楽曲は「鼠ヶ関小学校校歌」、合唱曲は「Wish~夢を信じて」です。たくさんの観客の前でも鼠小っ子らしく、のびのびと練習の成果を発揮することを期待しています。

10月の行事予定



- 				
	n33	10月の主な行事予定	下校時刻	
日	曜		1~3年	4~6年
1	B	2・3年親子行事		
2	月	代表委員会 安全の日	15:10	代参加者16:00
3	火	5年音楽交流会 ※朝5年生SB乗らない	15:10	
4	水	全校朝会 3年竹細工	15:10	
5	木	集金振替日	15:10	
6	金	A蓬莱遠足実施	15:10しゃりんから下校	
		B蓬莱遠足13日に延期	15:10	
7	±			
8	B	県PTA研修大会		
9	月	スポーツの日		
10	火	蓬莱班顔合わせ 清掃班長会	15:10	
11	水	就学時健診 40分4校時授業	13:00	
12	木	教育相談日	15:10	
13	金	A蓬莱遠足予備日	15:10	
		B蓬莱遠足実施	15:10しゃりんから下校	
14	土			
15	B	4年親子行事		T
16	月	クラブ活動		16:00
	火	マラソン大会	15:10	
18	水	全校朝会 やまびこ号	15:10	
19	木	マラソン大会予備日	15:10	
20	金	5年校外学習 ALT	15:10	
21	土			
22	日			
23	月	委員会活動	15:10	16:00
24	火		15:10	
25	水	全校朝会 移動科学展	15:10	
26	木		15:10	
27	<u>金</u>	鼠小祭準備	15:10	
28	<u>±</u>	鼠小祭	11:40	
29	B	I= 11 11 111	•	
30	月	振替休業日		
31	火		15:10	

<もしもに備えて「引き渡し訓練」>

8月28日(月)は、引き渡し訓練にご協力いただき、どうもありがとうございました。今回は近隣でのクマ出没を想定し、メール配信も行いました。実際に市内の小学校では、学区内でクマの目撃情報や痕跡があり、送迎等をお願いする事案もありました。今年の本校は、サル出没もありますので、校外での活動時には例年以上に注意をしてまいります。地域の方から「朝、外に音楽を流していたことがあった。」と教えていただきましたので、しばらくは登校時間に合わせて音楽を流していきます。

<青空の下でマラソン練習スタート!>

ようやくグラウンドで思いきり運動ができる季節の到来です。<u>10月</u> <u>17日(火)</u>のマラソン大会に向けて,中間休みの練習が始まりました。 マラソンは自分の記録への挑戦です。昨年度や1学期の記録を何秒縮め られるか!?自己ベストを目指して頑張ってほしいと思います。

